

Asume Magistrada Mónica Soto presidencia del organismo

## Inicia el Trife relevo tras crisis por control

Arranca Tribunal año de elecciones con tensión entre sus integrantes

CLAUDIA SALAZAR

Tras varias semanas de crisis por el control del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el Magistrado Reyes Rodríguez entregará hoy la presidencia del organismo a Mónica Soto, quien asumirá el cargo en un ambiente de tensión.

Los Magistrados Felipe Fuentes y Felipe de la Mata se unieron a Soto para quitar a Rodríguez y le dieron su voto para colocarla en la presidencia del Trife, a pesar de que por años han tenido una relación distante e incluso de confrontación.

Sorpresivamente, De la Mata y Fuentes retiraron su apoyo a Rodríguez, cuestionaron su gestión y acusaron que ya no había confianza, sin precisar el motivo públicamente.

La inconformidad se expresó tras la aplicación medidas administrativas que limitaron presupuestos para viajes, alimentos de altos mandos y gastos de representación, además de racionar plazas y de impulsar auditorías.

En las últimas semanas, el presidente saliente del TEPJF no accedió al reparto de direcciones generales que dejaron los Magistrados José Luis Vargas e Indalfer Infante, quienes concluyeron en octubre pasado su periodo de siete años.

Además, las presiones a Rodríguez para que renunciara se dieron luego de una cena de Soto con el diputado v representante de Morena ante el Instituto Nacional Electoral (INE), Sergio Gutiérrez Luna.

## CRUZAN APOYOS

Soto llega a la presidencia del Tribunal arropada también por la Ministra de la Corte, Yasmín Esquivel, y Verónica de Gyvés, integrante del Consejo de la Judicatura Federal.

La relación con De Gyvés es cercana, pues la Consejera de la Judicatura Federal le dio trabajo a la hija de la Magistrada.

A pesar de que vive en Baia California Sur. Ana Ximena Díaz Soto es coordinadora técnica de la ponencia de De Gyvés, con 55 mil pesos mensuales de sueldo neto.

A su vez, Mónica Soto abrió una plaza para un hermano de la consejera.

Francisco de Gyvés fue coordinador administrativo en la ponencia de Soto y ahora es secretario de apoyo en la Dirección General de Relaciones Instituciones Nacionales del Trife, con un sueldo de 59 mil pesos netos.

En la distribución de espacios en el Tribunal Electoral, cada magistrado es libre de colocar a su personal de confianza.

Dentro de tal prerrogativa, Soto concedió una plaza en su ponencia a Alejandra Lizbeth Cornejo, por recomendación de la Ministra Esquivel, quien es pareja de un familiar suyo.

Soto es conocida dentro del Tribunal de ser "esplén-le relevo dida" con varios de sus recomendados, a quienes les permite no acudir al Tribunal o cumplir con jornadas de medio tiempo.

En las plazas que le corresponden a Soto está Enrique Andrade González, hermano del ex consejero electoral Virgilio Andrade, quien es el actual director general de Relaciones Institucionales Nacionales, con salario de 170 mil pesos brutos.

Antes, fue jefe de unidad de Atención a Magistrados, con un sueldo de 140 mil pesos, con actividades a distancia.

Cuando Virgilio Andrade fue consejero, el hermano de la magistrada, César Soto, tuvo una plaza en el Instituto Nacional Electoral (INE) con él.

Otro recomendado importante es Edgar Guerrero, hermano del ex consejero electoral Francisco Guerrero. Es secretario de tesis adscrito a la ponencia de Soto, pero opera en la dirección general de Relaciones Institucionales Nacionales del TEPJF.

Roberto Duque Roquero, cercano del ex Magistrado José Luis Vargas, trabajó tres años como secretario de tesis, adscrito a la ponencia de Soto.

A fines de este año lo cambiaron a una plaza de dictaminador en el área de Jurisprudencia y se espera que lo nombren director general en las próximas semanas.

Otra plaza especial en las áreas a cargo de Mónica Soto es la de Fernanda Altamirano Orantes, hija de la ex diputada emecista María Elena Orantes y ahora cónsul en Houston, Estados Unidos.

La hija de Orantes tiene asignada una plaza en la Dirección General de Relaciones Institucionales Nacionales.





## **EQUIPO CERCANO**

De acuerdo con fuentes consultadas del Tribunal, tres personas son el equipo básico de la Magistrada Mónica Soto.

- El principal operador es su secretario particular Luis Osbaldo Jaime García.
- El funcionario ya pidió renuncias a los colaboradores de Reyes Rodríguez en la Presidencia del Tribunal.
- En la lista está Ernesto Santana Bracamontes, secretario instructor.
- Trabajó con Soto desde que ella fue magistrada en la Sala Regional de Guadalajara.
- La tercera colaboradora es María Guadalupe Martínez Anchondo.
- Tiene plaza de coordinadora administrativa, pero actúa como asistente personal de la magistrada.

## **CAMBIO FORZADO**

El Tribunal Electoral federal enfrentó una crisis en su presidencia con las presiones para sacar del cargo al Magistrado Reyes Rodríguez y designar como relevo a Mónica Soto.





DIC. 4. Tres de los cinco Magistrados desafían al presidente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez, al ausentarse de su informe de labores e irse a desayunar.

DIC. 5. La Magistrada Mónica Soto se reúne con el representante de Morena ante el INE, Sergio Gutiérrez Luna.







REF**Ö**RMA

DIC. 11. Soto le pide a su compañero Reyes Rodriguez no tocarla.



DIC. 15. A puerta cerrada, con el voto en contra de dos de los cinco Magistrados que conforman la Sala Superior, Mónica Soto es electa presidenta del Tribunal.

DIC. 20. En la primera sesión del TEPJF tras el anuncio de que Mónica Soto suplirá a Reyes Rodríguez, los Magistrados intercambian saludos y palmadas en el hombro.



